BIBLIOTECA NACIONAL DEL PERU

Lima, 17 de Agosto de 1945

Sr. Luis A. Santullano El Colegio de México Sevilla, 30. MEXICO(D.F.)

Muy señor mío,

Su carta del 26/VI/45 ha llegado con bastante retardo a esta Biblioteca y cuando el Dr. Basadre se preparaba a contestarla, fué designado para ocupar el Ministerio de Educación. Me ha encargado de su respuesta. El Sr. Daniel Cosío Villegas podrá certificarle que estasalíneas tienen toda la garantía necesaria, como si las hubiera escrito el propio Dr. Basadre que no tiene tiempo para hacerlo.

Las condiciones de laboriosidad, entusiasmo y dedicación del Sr. Luis Felipe Muro Arias son indiscutibles. Pero su nivel cultural es muy bajo. Su instrucción muy deficiente. Ello no se debe sino a factores financieros, no ha podido estudiar por falta de medios económicos. Pero el hecho es que por esta penosa circunstancia no podemos saber concretamente si posee o no condiciones para el estudio; desde luego, cree el Dr. Basadre que de obtener la beca, el Sr. Muro, tendría que dedicarse por lo menos un ano a prepararse, mediante estudios generales, a la especialización. Es indudable que el Sr. Muro ha demostrado gran interés por las cosas del espíritu, tratando de trabajar siempre en el Archivo, con escaso sueldo, y esto por gusto, por propia elección.

Creo haber interpretado claramente el pensamiento del Dr. Basadre, quien me pide le salude muy cordialmente, así como al Sr. Cosío Villegas.

Carmen Hitzal Levallor

Carmen Ortiz de Zevallos

Secretaria del Consejo de Dirección de la Biblioteca.

México, D.F., 27 de agosto de 1945.

Srita. Carmen Ortiz de Zevallos, Biblioteca Nacional, Lima, Perú.

Estimada señorita:

Muchas gracias por su carta del 17 del corriente, con sus informes acerca del Sr. Muro Arias, contestando a la mía del 26 de junio ppdo. dirigida al Dr. Basadre.

En el de julio hemos escrito al Sr. Muro Arias preguntándole si aceptaría la beca para febrero, en quehabrá de comenzar el curso, —— ello en vista de algunos buenos informes recibidos y de un trabajo interesante que el Sr. Muro Arias había enviado al Dr. Zavala.

Su carta nos inclina a indicarle al Sr. Muro, como lo hacemos hoy, la conveniencia de que venga a México lo antes posible, a fin de que -pueda dedicar en estos meses próximos su tiempo aquí a la preparación general que ustedes aconsejan.

Le reitera las gracias por su información su affmo. s. s.

Luis A. Santullano, Oficial Mayor.

C.E.H.

México, D. F., 24 de agosto de 1945.

Sra. Carmen Ortiz de Zevallos. Apartado 2385. LIMA, P E R U .

Mi distinguida amiga:

La carta de usted de junio 18, dirigida a Silvio Zavala, - durmió en la casa de éste mientras viajaba en Puerto Rico a donde fué a hacer un curso de historia. Solo hace una semana, a su regreso, me la ha dado.

Quisiera rogarle a usted que le dijera a Porras que cierta mente nos interesa estudiar la posibilidad de publicar su libro so bre los cronistas peruanos. Y no vemos que haya ningún inconveniente en poder pensar en la solución de una edición semejante a la de Séneca. Lo que es importante es que pueda enviarnos cuanto antes una copia de su manuscrito. (supongo que habrá tenido la — precaución de sacar una, ya que me imagino el original lo presentará para el premio de la cultura.

Me alegra muchísimo saber que Raúl está dedicado a traba-jar en el tomo de Letras Peruanas y el hecho mismo que usted menciona de haber dejado la cátedra sobre esa materia y haberla toma
do Luis Alberto Sánchez, haría ciertamente de mayor interés la -aparición del tomo de Porras.

Razón tiene el arquitecto Velarde en afirmar que hace muchísima falta en nuestros países una Historia de la arquitectura:
de hecho esa es una de las razones por las cuales nos hemos decidido a pedir tomos sobre este tema en los países que tienen una arquitectura importante. Esperamos que el día de mañana, con estas contribuciones, sea posible emprender un estudio de conjunto.
La sugestión de una historia de la arquitectura general es también
valiosa y yo veré de hacerme con un ejemplar de la obra de Flecher
y Calzada.

Al fin tendremos un becario peruano para nuestro Centro de Estudios Históricos, si bien no cumple ni mucho menos con todos - los requisitos que nosotros aptrecemos; pero nos dolería mucho -- prescindir de un peruano que de todos modos regresará a su país - con una preparación mejor de la que podría adquirir normalmente - en él.

Sigo ofreciéndole escribir próximamente y por anticipado - mil gracias por todas las molestias que le estamos ocasionando.

Suyo.

09 1 Lo x

Según me han dicho por aquí, Sologuren logró por fin su visa y pudo partir para Estocolmo; era algo cómico, si no hubiera sido tan triste y grave para el pobre muchacho aquello de convertirlo en totalitario comunista. A propósito de Sologuren, tengo un nuevo candidato para el Co-legio, aunque no sé si será posible. Desde luego, aunque se trata de un muchacho pobre él puede pagarse el pasaje; además, pase lo que pase está decidido a irse a México. Se trata de un jóven Luciano Vargas Herrera, que fué alumno de la Escuela de Bibliotecarios cuando yo trabajaba allí y luego entró a la Biblioteca donde ha trabajado en el Departamento de Catalogación y Clasificación hasta hace poco. Es un muchacho muy inteligente y loco por el estudio, en especial de la literatura; el año pasado yo le hice dictar en la Escuela un cursillo de Obras maestras de la Literatura y se desempeñó con brillantez; también, desde que terminó de estudiar, ha dictado estupendamente el curso de Obras de referencia y consulta. El no ha podido seguir estudios universitarios por razones financieras, pero sabe mil veces más que muchos doctores; su madre, que fue maestra normalista, se ha vuelto a casar, pero el padre político es bueno con el y creo que en vista de su locura por ir a México ha facilitado las cosas. Ud. dirá que por qué salió de la Biblioteca, pues porque llegaba tarde y aunque después rendía el triple como calidad y trabajo, pues Losada no entiende de eso; cierto también que agotó todos los esfuerzos, pero no logró nada y pensó (digo yo, que lo conozco bien) que el principio de autoridad no podía ser desdenado en tal forma. Otro detalle por el cual comprenderá Ud. que aparte de una vocación decidida por las cosas de la cultura, hace que Herrera no pueda orientar su vida en otra forma que trabajando intelectualmente: tiene una deformación en una mano (que no le impide hacer ningún trabajo) y además tiene un aspecto débil y una ligera dificultad para caminar; por esto estaba mandado hacer para trabajos de investigación en la Bilioteca, pero ya que ésta no está de por medio, para mi sería una gran alegría que Ud. pudiera conseguirle sitio en el Colegio de México, en la absoluta seguridad que correspondería plenamente pues es mandado hacer para estudiar allá. ¿Existe alguna posibilidad? Me dice Herrera que el piensa viajar, en mayo, porque de esa manera, si tiene que hacer algo o demostrar su capacidad para obtener la beca habria el tiempo necesario para hacerlo antes del año escolar. Le repito que su interés es la literatura, de preferencia hispano americana e insisto en que correspondería bien y que para mi sería una verdadera alegría haber contribuido à hacer algo por este muchacho que tiene mucho mérito nada más que con no tener complejos de ninguna clase dada la vida que ha tenido y sus deficiencias físicas. Ojala pueda Ud. darme alguna buena respuesta.

De

Carmen otter de Cavallos
Parque mariscal Caceres 30
Lima Rean

México, D. F., 12 de marzo de 1951.

Srita. Carmen Ortiz de Cevallos, Parque Mariscal Cáceres 30, Lima, Perú.

Carmencita querida:

Daniel Cosío me pasó su carta. El ha dejado ya el desempeño de la secretaría y administración del Colegio de México, así como la dirección del Fondo de Cultura, para concentrarse en su historia del México moderno, que elabora bajo los auspicios del Colegio de México.

Con pena le manifiesto a usted que durante el año en curso ya no podemos abrir sitio a una nueva beca. Tomamos en cuenta el nombre de don Luciano Vargas Herrera, por si más adelante...

Saludos muy cariñosos de Manuela y de su viejo amigo

Alfonso Reyes.

529

PLAISIR DE FRANCE S. A.

AV. NICOLAS DE PIEROLA 958

Telf. 40535

CASILLA 3069

LIBROS - DISCOS - GRABADOS

Lima, 23 de Julio de 1961

Señor Daniel Cosío Villegas Apartado, 2123 MEXICO (D.F.)

Mi querido y buen amigo,

Mil gracias por su buena carta del 13 que agradezco muchísimo. Respecto a mi sobrina, según parece, viajará el
día 15 de agosto. El matrimonio es el 12, pero ellos quieren viaje directo y el avión directo sólo sale el 15. Gracias anticipadas por los
datos que Ud. juzgue conveniente darme. Otrosí, o mejor dicho dos otros
sí, quiero el nombre de esa Escuela donde la capilla está pintada por
Rivera y que a mi gusto, es lo mejor de este pintor; creo que era una
escuela de agricultura. Naturalmente que si Ud. tiene otro hotel que
sugerirme, puede hacerlo. Del Guardiola me contestaron, todo bien y
claro y conforme Ud. dice, debe tener el confort necesario; a mí lo que
me agrada es que quede frente al inolvidable Sanborns.

En mi Librería yo no vendo nada en español, es un acuerdo con los libreros de Lima para que a éstos no se les ocurra traer libros franceses para los cuales no hay posibilidad de éxito financiero sino a base de la exclusividad. Pero hablé con mi amigo Carbon de Studium; me dice éste que él cree que por ho menos se podrían vender unos 5 ejemplares, en el peor de los casos. Yo me hago responsable de la venta; Ud. me manda el paquete a Plaisir de France S.A. Casilla, 3069 Lima. Perú. Que venga certificado. Yo veré dónde las pongo a vender y Ud. se entiende conmigo para la liquidación.

Claro que Ud. no sabe nada de lo que pasa y ha pasado en el Perú por los comentarios que me hace. El partido aprista, con una lealtad digna de mejor causa ha apoyado y apoya en todas sus barrabasadas al gobierno de Prado, grupo oligárquico si cabe. Esto ha dado lugar a que se constituya una " Apra rebelde " que públicamente ha sido expulsada del partido. Este apoyo se llama " convivencia" y la remuneración de Prado se ha traslucido en puestos públicos a granel para grandes y chicos, desde embajadas a Seoane hasta unos 30.000 puestos de gobierno. Si Ud. ve a V.Raúl se muere de pena, está, como se dice en francés " avachi", gordiflón, soplado. Le hicieron una buena manifestación pública, yo fui a ver y oir, pero después de dos horas de habladero me cansé y resultó que todavía habló una hora y media más. A esta manifestación siguió otra de Fernando Belaúnde, algo inferior pero también muy buena y con mcuha gente de clase media. A mi entender ni V.Raúl ni Prialé (que ahora dirige el partido) podrán hacerle enten der a los apristas que acepten otro candidato que no sea persona de su partido: es lo lógico después de tanto tiempo. V. Raúl, según dice Basadre, no se perderá esta oportunidad, aunque existe el consenso público que no puede ponerse a trabajar en oficina como es el trabajo de la presidencia, a su edad; el gran candidato para ellos, a mi parecer, sería Seoane; pero dice también Basadre que eso jamás lo consentirá V.Raúl por celos.

FRANCE S. A.

AV. NICOLAS DE PIEROLA 958

CASILLA 3069

LIBROS - DISCOS - GRABADOS

Que existe en el país un deseo de renovación de hombres y de métodos es algo que nadie lo puede negar. Este deseo quien hasta ahora lo encarna mejor es Belaúnde (a mí no me gusta, porque considero que no es hombre de estado y que es demagogo, etc.etc.) Siempre recuerdo que José de la Riva Agüero decía que por desgracia, las condiciones de un buen candidato nada tenían que ver con las de un buen presidente. Mi partido (el demócrata cristiano) con mi voto en contra, ha decidido lanzar también fórmula presidencial y ya están corriendo por todo el país Cornejo Chávez, Mario Alzamera Valdés y el Ing. Rafael Cubas Vinatea. Allá ellos, lo de grave del asunto es que por este apresuramiento, podemos quedarnos sin puestos en el parlamento que es nuestra única tribuna, pues no tenemos ni diario, ni dinero. Mi esperanza es que al final se llegue a algún arreglo. Parece que Prado desea que Pedro Beltrán sea candidato por las fuerzas conjuntas de su partido(sólo dinero) y el Apra(votantes en proporción del 30 al 35% del electorado). Pero tirios y troyanos odian a Beltrán. No sé si le conté que el sinvergüenza de Odría quiere también volver a ser presidente. Empezó a girar por el país, pero ya no se mueve, pues comenzaron con gritos, tarros de pintura, etc. y terminaron con pedradas en un ojo. Tiene sin embargo, gente rica que robó con él, que lo apoya. Pero yo creo que la presidencia de Kennedy ha acabado con la chance que podía tener aquí. Ayer tuvo lugar la convención del partido de Prado, pero como los apristas esta vez, no les prestaron gente (aunque sí asistieron los jefes en el estrado) fué muy poca cosa. Se decía que iban a lanzar candidato propio, pero a última hora no lo hicieron. La convención aprista será el 12 de Agosto, allí se fijará la fecha del regreso de Haya para otra convención antes de fines de año donde lanzarán su candidato. Aunque yo comprendo que en los pueblos y ciudades de provincia, cuando se anuncia la llegada de políticos para " discursear " es un acontecimiento magno y no hay quien se lo pierda, pero es el caso que las giras de los de mi partido que fustigan a rabiar al gobierno, a la oligarquía, al comunismo, tienen éxito fantástico. Esto es lo que me prueba que existe en realidad el deseo profundo de renovación.

Muchos saludos cordiales y perdón por la lata política que le he inflingido. Claro es que la oligarquía reaccionaria va a defenderse por todos los medios a su alcance porque de otra manera estará perdidad.

Suya afectísima amiga,

Imabians jara Imme. Luponge gru elle habié Jabido gre murió Racie Porres.

Carmon

México, D. F., a 27 de julio de 1961

Sra. Carmen Ortiz de Zevallos Parque Mariscal Caceres # 30 Lima, Perú

Mi querida amiga:

He recibido en este momento su última carta, del 23 de julio. Lamento muchísimo decirle a usted que mañana salgo a las ocho de la mañana a Buenos Aires en un viaje enteramente imprevisto, pero real como si yo mismo lo hubiera planeado a mi antojo. Espero estar de regreso, haciendo mi trabajo normal el 14 de agosto. Quisiera, sin embargo, protegerme de cualquier sorpresa: le ruego pedirle a su sobrina que al llegar a México le telefonee a mi hija Emma al número: 48-33-06. También puede hacerlo a mi mujer en el número 48-25-40. Ambas están advertidas del asunto y tendrán muchísimo gusto en ayudarla.

Aun cuando pasaré por Lima tanto en mi viaje de ida como en el de regreso, no hay posibilidad ninguna de que me detenga a saludarla como desearía hacerlo y muy vivamente.

Con mis mejores deseos de siempre, suyo.

Daniel Cosío Villegas Presidente 52 28//

México, D. F., a 31 agosto de 1961.

Sra. Carmen Ortiz de Zevallos Parque Mariscal Cáceres 30 Lima, Perú.

Mi muy querida amiga:

Según le anuncié a usted en mi carta última, fuí a Buenos Aires y regresé a México pasando por Lima en las dos direcciones. La primera, a la hora incomodísima de las tres y media de la madrugada, y la otra, a las once de la noche.

Me han informado las dos Emmas que no han recibido llamada telefónica de su sobrina, lo cual me hace suponer que desistió o aplazó su viaje a México.

De acuerdo con sus indicaciones, le envío a usted ahora mismo cinco ejemplares de cada uno de los cinco números publicados de "Foro Internacional", con el ruego de que se sirva ponerlos en manos del librero que usted sugiere. Podría usted indicarle que los ejemplares de los cuatro primeros números se los enviamos sin cargo alguno con el propósito de que dé a conocer la revista entre clientes (sea de suscripciones, sea de números sueltos) y que sólo a partir del número cinco se los facturaríamos al precio neto de un dólar por ejemplar.

Si este caballero acepta encargarse permanentemente de esta modesta tarea, no sería justo que la siguiéramos molestando a usted como intermediaria. Por eso le rogaremos que le pidiera que nos escribiera directamente.

Con mis mejores deseos de siempre, suyo amigo.

Daniel Cosío Villegas Presidente